

Urkund Analysis Result

Analysed Document: LA MOVILIDAD HUMANA Y SU INCIDENCIA EN LA CALIDAD DE VIDA DE LOS HABITANTES DEL CANTÓN SANTA LUCIA
URKUND.docx (D38107337)

Submitted: 4/29/2018 4:32:00 PM

Submitted By: kdel@unemi.edu.ec

Significance: 4 %

Sources included in the report:

extracto_201842181046.docx (D38029151)
ANÁLISIS DEL DESEMPLEO Y SU INCIDENCIA EN LA CALIDAD DE VIDA DE LOS HABITANTES DEL CANTÓN SALITRE..docx (D38030171)
<http://www.planificacion.gob.ec/5806/>

Instances where selected sources appear:

6

INTRODUCCIÓN

La presente investigación engloba el estudio de la movilidad humana y su incidencia en la calidad de vida de las personas, entendiéndose que se entrelaza con las realidades de la situación del ser humano que impulsan desplazarse o migrar de una ciudad a otra, o de un país a otro. El desplazamiento de las personas, no va a dejar de suceder y menos ahora en este mundo globalizado e interdependiente. Además, indica que los que migran de una ciudad a otra salen en busca de mejorar su calidad de vida y tienen la posibilidad de regresar a lugar de origen en el momento que así lo decidan porque aún se encuentran bajo la protección de su estado.

Hay diversas razones por las cuales una persona busca migrar a otra ciudad, quizás unas de ellas sea por falta de empleo, los ingresos que se perciben no cubren las necesidades de su familia o está en busca de una mejor calidad de vida. Desde tiempos antiguos ha existido el interés por tener una mejor calidad de vida, idea que se ha intensificado en los últimos años a consecuencia de los avances tecnológicos y el desarrollo de las ciudades a nivel mundial, presentándose en varios ámbitos como la salud, la educación, la economía, la política y los servicios percibidos en general.

¿Pero qué relación hay entre la movilidad humana y la calidad de vida?, ¿cómo influye la una sobre la otra?, por esta razón se ha planteado analizar estas variables considerando a los habitantes del cantón Santa Lucía. Cantón que es conocido por poseer terrenos fértiles donde se cultiva y cosecha café, cacao, caña de azúcar, arroz, banano, yuca, maíz, paja de escoba, mango, papaya, melón, sandía, cítricos y tabaco, en este último conocido internacionalmente por los puros de tabaco Luciano. Además posee haciendas dedicadas a la crianza de ganado vacuno, porcino y caballar.

Reflexionando sobre lo antes mencionado a través de procesos metodológicos, se procedió a descubrir la realidad socioeconómica del cantón, a través de una encuesta estructura evidenciar los niveles de ingresos que perciben los ciudadanos, las condiciones de empleo y actividades económicas que en la actualidad son las principales generadoras de riquezas en el cantón, considerando en la misma medida el nivel de pobreza y como estos influyen en la calidad de vida de los habitantes del cantón Santa Lucía. 1. PROBLEMA DE INVESTIGACIÓN

Ecuador, además de constar con su división geográfica a través de provincias, por medio de la Secretaría Nacional de Planificación y Desarrollo (SENPLADES), organismo público encargado de la planificación y desarrollo del país; para realizar su trabajo de manera más efectiva, constituyo 9 zonas de planificación, conformadas por provincias conjuntas o distritos metropolitanos. Con los niveles de planificación, el Estado provee el acceso a los servicios públicos en el lugar de residencia de la población; con esto, garantizando la equidad territorial, pues los servicios y su administración se planificarán desde el territorio, acorde a las demandas de la ciudadanía para alcanzar estándares de calidad de vida y de esta manera lograr el Buen Vivir.

La Zona 5 se encarga de la gestión y optimización de recursos en el territorio, con servicios cercanos a la ciudadanía con fácil acceso y una prestación permanente. Además planifica y

organiza con una visión territorial, pensando en las especificaciones de todos los rincones de la zona.

0: <http://www.planificacion.gob.ec/5806/>

100%

La Zona de Planificación 5 está integrada por las provincias de Guayas, Los Ríos, Santa Elena, Bolívar y Galápagos, e incluye 48 cantones y 72 parroquias. Tiene 2,286.782 de habitantes distribuidos en un territorio de 33.916,68 Km², de los cuales un 52% se encuentra en la zona urbana y un 48% en la zona rural

CITATION INE10 \ 3082 (Instituto Nacional de Estadísticas y Censos (

0: <http://www.planificacion.gob.ec/5806/>

99%

INEC), 2010).

Los grandes centros en población y extensión de la Zona 5 se encuentran ubicados en las provincias de Guayas y Los Ríos. Por otro lado, las de menor extensión como Santa Elena y Bolívar destacan como centro de actividad turístico – pesquera y fuente de seguridad alimentaria, respectivamente. Entre los cultivos más representativos de la Zona 5 se encuentran el banano, el cacao, el café, arroz, en las provincias Guayas y Los Ríos; la caña de azúcar y maíz en las provincias de Guayas, Los Ríos y Bolívar y frutas tropicales en toda la zona; los principales sectores económicos que se destacan en la zona son el primario con un 38.7% y el terciario con 37.3%,

CITATION SEN16 \ 3082 (SENPLADES, 2016). Una importante característica de la Zona 5 es la variedad de ecosistemas que posee. Comprende un total de 14 987 341 Has. (Hectáreas) de

áreas protegidas terrestres, marinas y costeras, entre las cuales se pueden destacar el Bosque Protector Cordillera Chongón Colonche, la fauna marino costera Puntilla de Santa Elena, los Manglares de Churute del Guayas

y el bosque protector Cascha Totoras CITATION SEN16 \ 12298 (SENPLADES, 2016).

Dentro de la Zona 5, se encuentra el Cantón Santa Lucía, perteneciente a la provincia del Guayas, se ubica a 63 km. de Guayaquil, está asentada a 6 m.s.n.m. (metros sobre el nivel del mar), su temperatura promedio es de 25°C y su precipitación promedio anual está entre 1500 y 2500 mm (milímetros) CITATION GAD16 \ 3082 (G.A.D. Santa Lucia, 2016).

El cantón se caracteriza por tener terrenos muy fértiles y permiten el cultivo de gran variedad de productos tropicales. Es una zona de gran producción arroceras. En Santa Lucía se cosecha café, cacao, tabaco, los cigarros o puros de tabaco Luciano, tienen aceptación internacional, caña de azúcar, arroz, banano, yuca, maíz, paja de escoba, mango, papaya, melón, sandía y cítricos CITATION GAD16 \ 3082 (G.A.D. Santa Lucia, 2016). En las haciendas del cantón se cría ganado vacuno, porcino y caballar de excelente calidad. Algunos habitantes se dedican también a la apicultura (cría de abejas), la producción e industrialización de miel y cera de

abejas teniendo una magnífica connotación como fuente de ingreso. En el cantón se han instalado grandes piladoras de arroz, muchos de sus habitantes mantienen la elaboración de artículos artesanales como muebles, escobas de paja y bejuco montañero CITATION GAD16 \l 3082 (G.A.D. Santa Lucia, 2016).

A pesar del gran potencial productivo, según datos del último censo poblacional cuenta con 39.9 mil habitantes, lo cual representa el 1.1% de la población total del Guayas, de los cuales solo el 43% de su población integra la Población Económicamente Activa (PEA). Además de que el 91,7% de la población es pobre por necesidades básicas insatisfechas, aunque ha disminuido en comparación a los datos presentados en el 2001 donde se registró al 97.8% de la población. Es mínima la reducción de la pobreza en este cantón, considerando los recursos productivos que posee CITATION SEN14 \l 3082 (SENPLADES, 2014).

La población de este cantón debería tener una mejor calidad de vida, que consta de cinco áreas diferentes: bienestar físico (con conceptos como la salud, seguridad física), bienestar material (haciendo alusión a ingresos, pertenencias, vivienda, transporte, etc.), bienestar social (relaciones personales, amistades, familia, comunidad), desarrollo (productividad, contribución, educación) y bienestar emocional (autoestima, mentalidad, inteligencia emocional, religión, espiritualidad) según la Organización Mundial de la Salud CITATION Elv10 \l 3082 (Maycotte, 2010).

Con respecto a la educación, al analizar los datos del INEC del 2010, representa un porcentaje de analfabetismo que alcanza aproximadamente el 30% de los habitantes del cantón, un nivel alto considerando el tamaño de su población, lo que provoca que existan menos oportunidades de conseguir un mejor empleo y frene el desarrollo socioeconómico de las familias que se encuentran en el porcentaje antes mencionado. Dentro del cantón persisten carencias significativas relacionadas a la calidad de vida, en materia de alimentación, agua segura, saneamiento, gestión de residuos, salud, educación, acceso a información y comunicación, ejercicio de derechos culturales, trabajo digno y seguridad social. Carencias que se presentan como brechas entre zonas urbanas y rurales.

De esta manera, es fundamental la erradicación de la pobreza como un imperativo universal, entendido como un fenómeno multidimensional de carencias, que proyecta niveles de desigualdad y violencia inaceptables, reflejo de la desigualdad y las relaciones de poder excluyentes. Es un problema político que requiere de la participación no solo de las autoridades del cantón sino también del Estado. Existen diferentes enfoques que posibilitan la identificación de la pobreza. Puede ser considerada un fenómeno absoluto o relativo; puede también determinarse a partir de la medición del consumo efectivamente realizado o de la capacidad para realizarlo. La identificación de la pobreza implica realizar una comparación entre distintos niveles de bienestar. Para esto se debe elegir una variable cuantificable que actúe como indicador del nivel de bienestar de las personas. Esta elección responde al concepto de pobreza utilizado, pero también a la información disponible.

La realidad actual del cantón puede corresponder a que la actividad que mayores ingresos genera es el comercio al por mayor y al por menor de vehículos automotores y motocicletas, así como la reparación de los mismos con un 37%; a esta actividad le sigue con el 23.5% la

administración pública CITATION SEN14 \ 3082 (SENPLADES, 2014), defensa y planes de seguridad social de afiliación obligatoria y con 16.6% otras actividades de servicio. Se están dejando de lado las labores agrícolas, es decir el nivel de improductividad de las tierras está aumentando debido a la importación de arroz. Es importante mencionar que la producción de las gramíneas generaba grandes ingresos a las familias de este cantón y por ende mejorar su calidad de vida. Una de las principales causas se debe a los bajos salarios que se pagan en las actividades agropecuarias, que están muy distantes de los salarios en las actividades de minería, la industria, el comercio y el transporte; y es por la escasa rentabilidad que obtienen los productores de alimentos CITATION SEN14 \ 12298 (SENPLADES, 2014).

Adicional a lo mencionado anteriormente, es muy preocupante observar cómo la juventud está abandonando los campos (migración), donde solo están quedando los ancianos. En algunos lugares se han cerrado escuelas rurales por falta de alumnos, y existen otras que corren el mismo peligro porque solo cuentan con dos o tres alumnos. A esto se suma el problema del consumo de drogas y el embarazo en adolescentes, donde en estudiantes de enseñanza media (13, 15 y 17 años de edad) muestra, entre otros datos que la droga más fácil de conseguir es la marihuana, seguida de la cocaína CITATION SEN15 \ 3082 (SENPLADES, 2015).

Por tal motivo se vuelve relevante abordar la presente problemática puesto que se orienta en el fortalecimiento de la calidad de vida de los pobladores del cantón Santa Lucía.

1.1. Objetivos 1.1.1. Objetivo General Analizar la movilidad humana y su incidencia en la calidad de vida de los habitantes del Cantón Santa Lucía a través de la aplicación de métodos investigativos para brindar información a los pobladores del cantón. 1.1.2. Objetivos Específicos • Determinar los niveles de ingresos y su incidencia en la calidad de vida de los pobladores del cantón Santa Lucía. • Analizar el desempleo y su incidencia en la calidad de vida de los pobladores del cantón Santa Lucía. • Estudiar la pobreza y su influencia en la calidad de vida de los pobladores del cantón Santa Lucía.

1.2. Justificación

La presente investigación, surge a partir del incremento de la movilidad humana acumulada a lo largo de más de diez años en distintos países. Por el cual se pretende generar un pequeño aporte a la reflexión sobre su incidencia en los habitantes del Cantón Santa Lucía. Lo cual implica tener una panorámica amplia que tome en cuenta la movilidad humana con sus diversas aristas: la pobreza, los niveles de ingreso, el desempleo, etc.

Todo esto considerando, el Plan Nacional para el Buen Vivir 2013-2017 enmarcado en la Constitución ecuatoriana del 2008, donde por primera vez se define al Ecuador, como un estado plurinacional e intercultural. Esta presenta grandes avances en cuanto a la movilidad humana tales como no tratar a ninguna persona como ilegítimo debido a su estatus migratorio.

El objetivo 2 el cual propone que los derechos sean reconocidos, lo que implica que se hagan valer las políticas de igualdad, evitando así la exclusión social que viven las personas que se

desplazan hacia otro lugar en busca de una mejor vida. En el objetivo 3 se busca favorecer la calidad de vida de la población, el gobierno busca el Buen Vivir para todos. Mejorar la calidad de vida de la población es un desafío muy amplio que exige la consolidación de los logros alcanzados en los últimos años, a través del fortalecimiento de las políticas y el establecimiento del Sistema Nacional de Inclusión y Equidad Social.

Por tal motivo, la presente investigación busca analizar de qué manera influye la movilidad humana en la calidad de vida de los habitantes del cantón, brindando una visión clara de la realidad en la que viven las familias del cantón Santa Lucía y cómo éstas aportan al desarrollo no solo del cantón sino también de la Zona 5.

1. MARCO TEÓRICO

2. 2.1. Antecedentes de Movimientos Migratorios La migración es un fenómeno permanente, constante entre los seres humanos cuyos motivos son de los más variados, mismos que se encuentran estimados y explicados en las teorías que se han presentado sobre la migración y que ya sea nombrado. Sin embargo de ello en el Ecuador, no es sino durante la profunda crisis que atravesó el país durante la década de los 90 iniciada en los 80 en donde el fenómeno migratorio alcanzó grandes proporciones por la crisis institucional, política y sobre todo económica que atravesaba el país.

Alberto Acosta y otros autores describen la profunda y crítica situación económica de aquella, en los siguientes términos: Ecuador, país Latinoamericano, el más pequeño de la región andina, y con una población de poco más de 12 millones de habitantes, concluyó el siglo XX con una crisis sin precedentes. Luego de un prolongado periodo de estancamiento desde 1980 hasta 1998, en el cual la economía apenas creció a un 0,3% de promedio anual, al año 1999 se recordará por registrar la mayor caída del PIB. Entre el año 1995 y el 2000 se haya experimentado el empobrecimiento más acelerado en la historia de América Latina. El número de pobres creció de 3,9 a 9,1 millones, en términos porcentuales de 34% al 71%; la pobreza extrema dobló su número de 2,1 a 4,5 millones, el salto relativo fue del 12% a un 31%. Lo anterior vino acompañado de una mayor concentración de riqueza. Así, mientras en 1990 el 20% más pobre recibía el 4,6% de los ingresos, en el año 2000 captaba menos del 2,5%; entre tanto el 20% más rico incrementaba su participación del 52% al 62% (Acosta, López, & Villamar, 2004, pág. 260).

La emigración ecuatoriana a otros países no es fenómeno reciente, incluso estudiosos del tema estiman que dos fueron los grandes procesos de emigración que ha visto el país, uno durante los años 50 hasta 1998, en donde el principal destino eran los Estados Unidos y Canadá; y otro a partir del año 1999 hasta el año 2008, como consecuencia de la crisis económica que ya se ha explicado, y cuyos destinos estaban centrados principalmente a países europeos como España e Italia, así como se reiteraba la tendencia anterior de emigrar a los Estado Unidos, y se amplía el fenómeno a otros países como Chile y Venezuela en especial.

Gráfico 1 Principales destinos de los emigrantes ecuatorianos por país. Fuente: Asociación Pro defensa de sus derechos Eurowork CITATION Vás11 \l 12298 (Vásquez & Coello, 2011)

Ecuador, por las condiciones socio económicas que tantas veces se han nombrado, se “convirtió en un país de emigrantes, el principal destino que buscaban los ecuatorianos sin lugar a duda fueron los Estados Unidos, pero por las restricciones de las leyes en ese ámbito limitaron los flujos migratorios, los ecuatorianos fueron buscando otras alternativas para emigrar” (Odgers Ortíz & Ruiz, 2015, pág. 531). En este contexto, “España pareció como una nueva tierra de acogida, por el idioma, las condiciones favorables de residencia, y de trabajo ofrecidas a los latinoamericanos en general. Y por las redes sociales que la migración ecuatoriana logró construir y consolidar” (Odgers Ortíz & Ruiz, 2015, pág. 531).

2.2. Teorías sobre la Calidad de vida La calidad de vida es el objetivo al que debería tender el estilo de desarrollo de un país que se preocupe por el ser humano integral. Este concepto alude al bienestar en todas las facetas del hombre, atendiendo a la creación de condiciones para satisfacer sus necesidades materiales (comida y cobija), psicológicas (seguridad y afecto) y sociales (trabajo) CITATION Gar11 \l 3082 (Garcia, 2011).

Gráfico 2 Calidad de Vida y la Pirámide de Maslow Fuente: Calidad de Vida y Desarrollo Integral del Ser Humano CITATION Adr15 \l 3082 (Ramos, 2015)

2.2.1. Calidad de Vida y la Pirámide de Maslow

1. Necesidades fisiológicas: Incluyen las necesidades vitales para la supervivencia y son de orden biológico. Dentro de este grupo, encontramos necesidades como: necesidad de respirar, de beber agua, de dormir, de comer, de sexo, de refugio. Maslow piensa que estas necesidades son las más básicas en la jerarquía, ya que las demás necesidades son secundarias hasta que no se hayan cubierto las de este nivel CITATION Mah14 \l 3082 (Wahba & Lawrence, 2014).
2. Necesidades de seguridad: En esta parte de la pirámide de Maslow se incluyen las necesidades de seguridad son necesarias para vivir, pero están a un nivel diferente que las necesidades fisiológicas. Es decir, hasta que las primeras no se satisfacen, no surge un segundo eslabón de necesidades que se orienta a la seguridad personal, al orden, la estabilidad y la protección. Aquí figuran: la seguridad física, de empleo, de ingresos y recursos, familiar, de salud, etc., CITATION Mah14 \l 3082 (Wahba & Lawrence, 2014).
3. Necesidades de afiliación: Maslow describe estas necesidades como menos básicas, y tienen sentido cuando las necesidades anteriores están satisfechas. Ejemplos de estas necesidades son: el amor, el afecto y la pertenencia o afiliación a un cierto grupo social. Para Maslow, esta necesidad se expresa cuando las personas buscan superar los sentimientos de soledad, y sentir que hay vínculos afectivos entre ellas y ciertas personas. Estas necesidades se presentan continuamente en la vida diaria, cuando el ser humano muestra deseos de casarse, de tener una familia, de ser parte de una comunidad, ser miembro de una iglesia o asistir a un club social CITATION Mah14 \l 3082 (Wahba & Lawrence, 2014).
4. Necesidades de reconocimiento: Tras cubrir las necesidades de los tres primeros niveles de la Pirámide de Maslow, aparecen las necesidades de reconocimiento como la autoestima, el reconocimiento hacia la propia persona, el logro particular y el respeto hacia los demás; al satisfacer dichas necesidades, la persona se siente segura de sí misma y piensa que es valiosa dentro de la sociedad; cuando estas necesidades no son satisfechas, las personas se sienten inferiores y sin valor CITATION Mah14 \l 3082 (Wahba & Lawrence, 2014).
5. Necesidades de autorrealización: Por último, en el nivel más alto se encuentran las necesidades de autorrealización y el desarrollo de las necesidades internas, el desarrollo

espiritual, moral, la búsqueda de una misión en la vida, la ayuda desinteresada hacia los demás, etc., CITATION Mah14 \l 3082 (Wahba & Lawrence, 2014).

La utilización del concepto de Calidad de Vida (CV) puede remontarse a los Estados Unidos después de la Segunda Guerra Mundial, como una tentativa de los investigadores de la época de conocer la percepción de las personas acerca de si tenían una buena vida o si se sentían financieramente seguras. Frente a esto, algunos psicólogos plantearon que mediciones subjetivas podrían dar cuenta de un mayor porcentaje de varianza en la CV de las personas, toda vez que indicadores psicológicos como la felicidad y la satisfacción explicaban sobre un 50% de la varianza CITATION rzú12 \l 3082 (Urzúa, 2012).

El interés por la Calidad de Vida ha existido desde tiempos inmemorables. Sin embargo, la aparición del concepto como tal y la preocupación por la evaluación sistemática y científica del mismo es relativamente reciente. La idea comienza a popularizarse en la década de los 60 hasta convertirse hoy en un concepto utilizado en ámbitos muy diversos, como son la salud, la salud mental, la educación, la economía, la política y el mundo de los servicios en general CITATION Lei13 \l 3082 (Leiva, 2013).

Desde esta perspectiva, y desde el campo de la psicología, la calidad de vida es un concepto básicamente referido al tipo de respuesta individual y social ante el conjunto de situaciones reales de la vida diaria. Es decir, aunque recoge los componentes del bienestar objetivo, se centra en la percepción y estimación de ese bienestar, en el análisis de los procesos que conducen a esa satisfacción y en los elementos integrantes de la misma CITATION MarcadorDePosición1 \l 12298 (Moreno & Ximénez, 2013).

2.3. Teorías sobre la Movilidad humana La movilidad humana entrelaza diferentes realidades y apremia nuevas reflexiones a partir de la fe y la vida de los migrantes. En la primera década del presente siglo surge una nueva reflexión teológica que se acerca a esa fe y condición humana de la cotidianidad migratoria. Y al aprehenderlas como experiencia fundamental en un "mundo" agónico y esperanzado, de divergencias y convergencias, otredades y afinidades, la naciente teología de la migración asume nuevos criterios teóricos para atender desafíos que ahí surgen, tales como las nuevas imágenes de dios, las transformaciones identitarias del migrante o el diálogo intercultural CITATION Ste11 \l 3082 (Durlaufy, 2011).

Gráfico 13 Matriz de análisis de decisión migratoria Fuente: Elementos políticos y conceptuales sobre movilidad humana CITATION Gua15 \l 12298 (Milanes, 2015). 2.3.1. Matriz de análisis de decisión migratoria Migración para la obtención de alimentos y recursos: es el tipo de migración humana más antigua que existe y actualmente aún es practicada por varios grupos humanos, como los bosquimanos y los indígenas del Amazonas y de Australia, entre otros. Es la realizada por pueblos cazadores recolectores, quienes tienen que migrar de una zona a otra para la obtención de los recursos necesarios para la subsistencia, asentándose de forma temporal en la zona o zonas aledañas a las fuentes de recursos (bosques, lagos, ríos, zonas de pesca o de caza, etc.). Migración Interna: Es aquella que se realiza internamente dentro de un mismo país, es el caso de la migración que existe entre el campo y la ciudad. Del campo migran personas y grupos hacia la ciudad, ya sea para mejorar sus posibilidades económicas, un trabajo mejor, mejor educación que la que se imparte en el ámbito rural,

mayor acceso a los servicios básicos y tecnológicos, entre otros servicios y comodidades que suelen carecer en el ámbito rural. Migración Externa: Es aquella migración que se da principalmente de un país a otro u otros, siendo motivada principalmente por circunstancias económicas, políticas, religiosas y sociales. Es el caso de la migración que existe en países pobres del norte de África hacia los países europeos, y el sucedido entre los países de centro y sur América, así como de México hacia EUA, Canadá y hacia países europeos, en donde el nivel de vida es más alto y en donde existen mayores facilidades de empleos remunerados.

Migración Internacional: Es la que se da entre personas y grupos de personas de dos o más países, por motivos diversos. Es el caso por ejemplo de la migración que se da entre personas que huyen de regímenes políticos opresores y/o perseguidores hacia otros países de acogida, en donde terminan residiendo. Migración Temporal: Se habla de emigración temporal a

aquella migración realizada por individuos o grupos que poseen de un carácter temporal, es decir, que no se reside en el lugar o país anfitrión de manera permanente, sino únicamente durante un periodo determinado, como podrían ser las costumbres ancestrales (por ejemplo los gitanos), la obtención de recursos económicos para regresar a su tierra y disfrutar de los frutos del trabajo, el cese de una guerra o persecución política, religiosa u otra, etc.

Migración Permanente: Se habla de migración permanente cuando una persona o grupo se establece de manera fija en un lugar distinto a aquel en donde residía, por cualquier motivo que lo empuje a ello. Es el caso por ejemplo de algunas migraciones individuales impulsadas por motivos personales, en donde la persona decide residir en otro país, y establece una familia y su vida, así como en aquellos casos en donde por motivos ajenos a su voluntad el migrante se ve imposibilitado para volver a su lugar de origen.

Migración Forzada: Es aquella en donde el migrante se ve forzado a salir de su país o es expulsado, por cuestiones políticas, religiosas o por causas como la guerra. Otro tipo de migración forzada es aquella que sufrieron varios pueblos, como por ejemplo varios pueblos africanos, que fueron obligados a trasladarse a tierras americanas para trabajo esclavo, así como las deportaciones comunes a varios pueblos antiguos.

Migración Voluntaria: Hablamos de migración voluntaria, cuando no existen factores que fuercen a la persona a dejar su lugar de origen. Suele ser migración individual, familiar o de pareja, en donde se decide que se cambiará de residencia, ya sea por la obtención de un trabajo o puesto, o porque en el lugar al cual han migrado les presenta mayores posibilidades de realización personal o profesional. Migración Económica: Es aquella en la que los pobladores deciden irse del lugar donde no tienen oportunidades y sus recursos no son suficientes, para otra ciudad donde la obtención de recursos y de oportunidades es mayores.

2.3.2. Teoría de la modernización Esta teoría fue presentada a finales de los años 60, por el autor argentino Gino Germani, quien sostuvo que las migraciones se pueden aplicar a través de la idea de la dicotomía entre modernización y tradicionalismo, pues el migrante a la hora de tomar la decisión de trasladarse a otro lugar como sitio de residencia, lo hace basado en consideraciones que pueden englobarse en estos aspectos económicos y sociales que el autor sostiene como fundamento de su explicación. La concepción de la teoría de la modernización plantea que migra la población más progresista, puesto que dejan sus lugares de origen para acceder a nuevas y mejores oportunidades en los centros urbanos, mismas que funcionan como factores de atracción o rechazo y que influyen o estimulan la decisión de emigrar; supone también, que al elevar los niveles de educación de la población y desaparecer el

analfabetismo, junto a la propagación de los medios de comunicación, el alza en los niveles de vida de la población, la extensión de los servicios médicos, la adopción de las pautas de conducta y consumo, las sociedades tradicionales, estarían viviendo un proceso de modernización (Herrera, 2006, pág. 77).

2.3.3. Teorías de la dependencia (teoría del sistema mundial) Esta teoría es sostenida por el sociólogo estadounidense Immanuel Wallerstein (New York 1930), catedrático de la Universidad de Columbia, quien manifiesta que la migración es un fenómeno derivado y ligado al sistema económico mundial, la teoría del autor fue propuesta luego de sus trabajos realizados sobre temas de la descolonización africana durante el siglo XX, lo que permitió argumentar una serie de ideas que explicaban la dependencia mundial de ciertos países de otros desarrollados y poderosos y como la migración es un aspecto de todo este fenómeno macro. La economía de mercado que siempre ha tenido un carácter internacional "mercantiliza" los medios de producción, establece flujos de capital y mercancías y crea las condiciones ideológicas que traen como resultado la existencia de migrantes potenciales (Aguirre, 2013).

2.3.4. Teoría del articulacionismo Como suele suceder en muchas de las explicaciones que se intentan dar de un fenómeno determinado, al existir ponencias contrapuestas que son criticadas, se emite una posición ecléctica, que concilia los factores razonables y positivos de las teorías antagonistas. En este caso, la teoría del articulacionismo concilia las teorías antedichas manifestando que el fenómeno migratorio es un hecho en el que intervienen elementos tanto personales, doméstico, comunitarios como estatales, derivados del sistema económico que rige en el mundo y a los estados del planeta. Pero el punto más importante que tal vez estima esta posición, es en considerar la relación que un migrante posee con su país de origen. Esta interrelación se manifestaría principalmente en tres aspectos: " 1) La salida, llegada y asentamiento; 2) la vinculación inicial y posterior; y; 3) el retorno o los retornos" (Malgesini, 2000, pág. 38).

2.4. Nivel de Vida El nivel de vida es un concepto estrictamente económico y no incluye las dimensiones ambientales y psicosocial. La calidad de vida, en cambio, alude a un estado de bienestar total, en el cual un alto nivel de vida se torna insuficiente. Por ejemplo, una persona con un alto nivel económico, que reside en una ciudad contaminada por ruido y smog, y que además padece estrés por las exigencias laborales, tiene un nivel de vida alto pero una baja calidad de vida. Derechos y responsabilidades y ecológicas (calidad del aire, del agua)
CITATION Esp17 \l 3082 (Guzmán, 2017).

Parcialmente expuesta, la idea es que el nivel de vida depende de la opulencia, entendida de este modo: el nivel de vida está determinado por la cantidad de bienes que una persona tiene a su disposición. Por bienes se entienden el ingreso y la riqueza; para simplificar propongo emplear como denominación única la palabra «opulencia». Entonces, el nivel de vida se identifica con el nivel de opulencia
CITATION MarcadorDePosición2 \l 12298 (Farrell, 2011)

El nivel de vida se refiere a la posibilidad de las personas de obtener bienes y servicios en mayor cantidad. Así, una persona que tiene a su alcance ropa, coches, información, películas de cine, parques de atracciones, bicicletas, más ropa, etc., puede decirse que tiene un nivel de

vida alto. Para obtener todas estas cosas sólo se precisa una cosa: tener dinero
CITATION MarcadorDePosición3 \ 12298 (Pérez, 2013).

El Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD), establece diversas métricas para evaluar el nivel de vida de los habitantes de un territorio, las más importantes son: • Índice de desarrollo humano: es un indicador social y estadístico que se basa en el análisis de tres parámetros: o Una vida larga y saludable, midiendo la esperanza de vida al nacer, Nivel educativo, estudiando la tasa de alfabetización de los adultos, y la tasa de matriculación en las distintas etapas del sistema educativo (primaria, secundaria y educación superior), o Cuantificación de un nivel de vida digno, medido a través del Producto Interior Bruto (PIB), o en términos de la Paridad del Poder Adquisitivo (PPA), en dólares estadounidenses, para así poder establecer comparaciones CITATION Góm11 \ 3082 (Gómez, 2011). • Índice de pobreza multidimensional (IPM o MPI, Multidimensional Poverty Index): que desde el año 2010 sustituye al índice de pobreza humana (IPH) pero siempre utilizando las mismas tres dimensiones, como son: la educación, la asistencia sanitaria, y la calidad de vida las cuales son reflejadas mediante 10 indicadores, cada uno de los cuales tiene igual ponderación dentro de cada dimensión. o Vida larga y saludable. o Educación. o Exclusión social. o La disponibilidad de servicios médicos por habitante. o Abastecimiento de agua y calidad del medio ambiente. o Producto Interior Bruto (PIB) CITATION Góm11 \ 3082 (Gómez, 2011).

2.5. Empleo Se denomina empleo al trabajo que se realiza bajo un contrato formal o informal, y por el cual la persona recibe una remuneración económica o un salario. Este empleo supone dos partes: la persona que trabaja, el trabajador que ha sido contratado, al cual se lo llama empleado, y la persona que lo ha contratado o persona contratante, a la cual se la denomina empleador. El empleo puede ser formal o informal, y a este último en general se le conoce como "trabajo en negro", pues el empleado sólo recibe su retribución económica pero no otros derechos laborales como vacaciones pagas, sueldo anual complementario (aguinaldo), aportes a la seguridad social, asociación a un servicio de salud u obra social, representación bajo un gremio o sindicato, etc. CITATION Nic12 \ 3082 (Fernández, 2012).

Se define como «trabajo» como todas las actividades realizadas por personas de cualquier sexo y edad con el fin de producir bienes o prestar servicios para el consumo de terceros o para uso final propio. Estas actividades permiten el desarrollo de talentos, el progreso material, la participación en la sociedad y la realización personal del trabajador. Los instrumentos y diseños metodológicos necesarios para medir y cuantificar las "otras formas de trabajo" dentro del sistema laboral son los esfuerzos que el INEC diseña con el acompañamiento técnico de la Organización Internacional del Trabajo (OIT) CITATION MarcadorDePosición4 \ 12298 (Castillo, 2015).

2.6. PEA (Población Económicamente Activa) Es el conjunto de personas que, en una sociedad determinada, ejercen habitualmente una actividad económica o están en aptitud de trabajar aunque se encuentren momentáneamente sin ocupación por causas ajenas a su voluntad. La PEA está constituida por los productores, es decir, por quienes desempeñan alguna función en la actividad productiva de la sociedad o están en posibilidad de hacerlo por sus condiciones

de edad y aptitud, aunque transitoriamente carezcan de empleo CITATION Rod131 \l 3082 (Borja, 2013).

De acuerdo a la XIII Conferencia Internacional de Estadísticos del Trabajo (1982), la Población Económicamente Activa (PEA) abarca un "todas las opciones de uno que otro sexo que puede aportar, o puede aportar, su trabajo para la producción de bienes y servicios económicos, según y cómo lo hacen los sistemas de cuentas nacionales y de balances de las Naciones Unidas, durante un período de referencia especificado CITATION MarcadorDePosición4 \l 12298 (Castillo, 2015).

2.7. Ingresos Los ingresos, en términos económicos, hacen referencia a todas las entradas económicas que recibe una persona, una familia, una empresa, una organización, un gobierno, etc. El tipo de ingreso que recibe una persona o una empresa u organización depende del tipo de actividad que realice (un trabajo, un negocio, una venta, etc.) CITATION Heb11 \l 3082 (Camelo, 2011).

El ingreso es una remuneración que se obtiene por realizar dicha actividad. Por ejemplo, el ingreso que recibe un trabajador asalariado por su trabajo es el salario. Si ésta es la única actividad remunerada que hizo la persona durante un periodo, el salario será su ingreso total. Por el contrario, si esta persona, además de su salario, arrienda un apartamento de su propiedad a un amigo, el dinero que le paga el amigo por el arriendo también es un ingreso CITATION Dav12 \l 3082 (Glejberman, 2012).

Un concepto de ingreso ampliamente citado, tomado de la teoría económica, es el concepto de Hicks, basado en la siguiente declaración del autor, debemos definir el ingreso de un hombre en términos del valor máximo que puede consumir en una semana con la esperanza de estar en tan buena posición al final de la semana como lo estaba al principio. Posteriormente, desarrolló más esta definición haciendo referencia a los ingresos como cantidad máxima de dinero que el individuo puede gastar en una semana y ser todavía capaz de gastar la misma cantidad en cifras reales en cada una de las semanas siguientes. Todos los tres principios citados están incorporados de manera implícita o explícita en este planteamiento CITATION MarcadorDePosición5 \l 12298 (Organización Internacional del Trabajo (OIT), 2003).

Atkinson y Stiglitz (1980), definen el ingreso como la suma de consumo y cambios del patrimonio neto en un período. De ahí que no contenga requisito alguno en cuanto a la regularidad y la frecuencia e incluya la noción de no reducir el patrimonio neto. Por consiguiente, el ingreso debe incluir todas las transferencias, regulares y esporádicas, que no reduzcan el patrimonio neto. De lo que se deduce que la diferencia esencial entre estos conceptos reside en que «se espera» que los ingresos sean regulares y frecuentes CITATION MarcadorDePosición5 \l 12298 (Organización Internacional del Trabajo (OIT), 2003).

2.7.1. Tipos de Ingresos Los ingresos pueden clasificarse en ordinarios y extraordinarios. Los ingresos ordinarios: son aquellos que se obtienen de forma habitual y consuetudinaria; por ejemplo el salario de un trabajador que se ocupa en un trabajo estable, o las ventas de una empresa a un cliente que compra periódicamente o de forma habitual CITATION Hug13 \l

3082 (Carrasco, 2013) Los ingresos extraordinarios: son aquellos que provienen de acontecimientos especiales; por ejemplo un negocio inesperado por parte de una persona o una emisión de bonos por parte de un gobierno CITATION Hug13 \l 3082 (Carrasco, 2013).

2.8. Factores Socioeconómicos El término socioeconómico se aplica como un vocablo de sombrilla con varios usos. El término relacionado de 'economía social' puede referirse al uso de la economía en el estudio de la sociedad. En un uso más limitado, la práctica contemporánea considera que las interacciones comportamentales de los individuos y los grupos a través del capital social y los "mercados sociales". En este aspecto, estudia la relación de la economía al valor social. Un uso distinto refiere a la economía social como una "disciplina estudiando la relación recíproca entre las ciencias económicas por un lado y la filosofía social, la ética y la dignidad humana, por el otro lado", con un objetivo de reconstrucción social y mejoría o también enfatizando metodologías científicas multidisciplinarias de campos tales como la sociología, la historia y las ciencias políticas CITATION Ste11 \l 3082 (Durlaufy, 2011)

El nivel o estatus socioeconómico es una medida total económica y sociológica combinada de la preparación laboral de una persona y de la posición económica y social individual o familiar en relación a otras personas, basada en sus ingresos, educación y empleo. Al analizar el nivel socioeconómico de una familia se analizan, los ingresos del hogar, los niveles de educación y ocupación, como también el ingreso combinado, comparado con el individual, y también son analizados los atributos personales de sus miembros CITATION Osc13 \l 3082 (Vera & Romero, 2013).

2.9. Factores Económicos Son los relacionados con el comportamiento de la economía, el flujo de dinero, de bienes y servicios, tanto a nivel nacional como internacional. Se considera la política monetaria y fiscal de los gobiernos, el nivel de ingresos, el producto interno bruto, el ahorro, la inversión, los precios, el nivel de empleo, etc., los cuales afectan el poder de compra y el patrón de gastos de los consumidores CITATION Jay07 \l 3082 (Ghosh, 2007).

Algunos países tienen diversos niveles de vida y distribución de ingreso en sus habitantes, en las cuales la economía de subsistencia ofrece pocas oportunidades de mercado. Los países con economías industriales conforman mercados prósperos y atractivos para muchos tipos de bienes. La dirección de mercadotecnia debe estudiar las tendencias y patrones de gastos de los consumidores dentro de las economías nacionales como en las mundiales CITATION Raq10 \l 3082 (Alvarez, Giacalone, & Sandoval, 2010). Los factores económicos comprenden el estado general de la situación económica de un país, que constituye una de las consideraciones más importantes en la formulación de planes de inversión, pues el nivel de esta variable tiende a crecer rápidamente en tiempos de bonanza económica y a decrecer durante periodos de recesión. Además según Maza y González (1992) no es necesario que se materialice el crecimiento o la recesión económica, basta con que se generen expectativas en uno u otro sentido para que ello afecte significativamente las decisiones de los empresarios CITATION San12 \l 3082 (Sandrea, Boscán, & Romero, 2012).

2.10. Factores Sociales Son un conjunto de organizaciones que no dependen del Sector Público y que son ajenas al sector privado: ejidatarios, comunidades agrícolas, pequeños

propietarios, asociaciones de artesanos, cooperativas, empresas sindicales, sindicatos, partidos políticos, etc. El sector social es el que caracteriza el desarrollo del país, es responsable de conceptualizar, preparar, apoyar la ejecución y supervisar las operaciones relacionadas a género y diversidad, educación, protección social y de salud, ciencia y tecnología CITATION Raú03 \l 3082 (Atria, Siles, Arriagada, Lindon, & Whiteford, 2003).

El vínculo entre sociedad y la naturaleza se encuentra en la relación recíproca en que influyen ambos factores entre sí, es decir, tanto la naturaleza tiene influencia en la sociedad, como la sociedad sobre la naturaleza. Esta relación se da sobre dos hechos principales: el primero que se refiere a las acciones que el hombre realiza y que inciden en la naturaleza. El segundo se refiere a los efectos ecológicos que se generan en la naturaleza y que influyen en la sociedad humana CITATION MarcadorDePosición7 \l 12298 (Ordaz, 2013).

Existen tres dificultades básicas en el estudio de los factores sociales y culturales: la primera, se refiere a la falta de diferenciación entre los factores biológicos e individuales por un lado, y los factores sociales por otro; la segunda se refiere al uso global e indiferenciado del término social. La tercera tiene que ver con los análisis dicotómicos y no relacionales de esos factores. Esas dificultades expresan una problemática amplia y de suma importancia que es necesario ser enfrentado tanto por la investigación básica como por la investigación aplicada CITATION Adr09 \l 3082 (Dongo, 2009).

2.11. Producción Agrícola Al ser esta una actividad fundamental tanto en el ámbito económico como en la seguridad alimentaria, se vuelve crucial conocer su evolución a lo largo de los años, con el objetivo de observar el comportamiento de la producción y su sostenibilidad en el tiempo. Al ser esta una actividad fundamental y predominante tanto en el ámbito económico como en la seguridad alimentaria, se vuelve crucial conocer su desarrollo con el objetivo de determinar el comportamiento de la producción, el rendimiento y su sostenibilidad en el tiempo. El método más adecuado de conocer y comprender esta situación, es mediante un análisis de productividad CITATION Mon14 \l 3082 (Monteros, Sumba, & Salvador, 2014).

Al año 2014 el PIB Agrícola se ubica en los 5.018.202 millones de dólares (a precios constantes del 2007) y aporta el 85% al total del PIB Agropecuario 1 y el 7% al PIB total. Para esta actividad se dedican 2.551.513 hectáreas a la producción de cultivos como banano, cacao, entre otros; según datos de la Encuesta de Superficie de Producción Agrícola Continua (ESPAC, 2013) CITATION Mon14 \l 3082 (Monteros, Sumba, & Salvador, 2014).

El país es considerado como el primer exportador de banano en el mundo, según la Organización de las Naciones Unidas para la Agricultura (FAO, por sus siglas en inglés). La mayor demanda proviene de la Unión Europea, Estados Unidos, Japón, Rusia y China. De acuerdo a la Asociación de Exportadores de Banano de Ecuador (AEBE), en 2012 ha enviado un promedio de 126 millones de cajas durante enero, febrero y marzo. Otro ingreso importante lo conforman las flores que se producen en Pichincha, Imbabura, Cotopaxi, Chimborazo y Azuay para quienes el mercado más destacado es el estadounidense. Por su parte, la Asociación Nacional de Exportadores de Café (Anecafé) ha exportado algo más de 426 mil sacos de 60 kilogramos durante los tres primeros meses de este año, lo que equivale a más de 74 millones de dólares. El azúcar y la madera son dos productos que se mueven en menor

grado para mercados extranjeros, pero posee distribución a nivel local CITATION LaH13 \l 3082 (La Hora, 2013).

Las actividades agropecuarias son la principal fuente de trabajo de la zona 5. Las actividades agrícolas, pecuarias, acuícolas emplean a 327 182 personas, en su mayoría mano de obra no calificada, debido a una mayor oferta de carreras comerciales en lugar de carácter técnico en las universidades que permitan potenciar el desarrollo agro-productivo de la zona. La sobreutilización de agroquímicos (pesticidas y fertilizantes) incrementa los costos de producción y limita la capacidad productiva, además de la contaminación del agua y suelo CITATION SEN15 \l 3082 (SENPLADES, 2015).

2.12. Producción de Arroz El productor de arroz, como cualquier otro productor de granos básicos u otros cultivos, tiene que considerar la producción agrícola, como una actividad empresarial, es decir efectuar una inversión, recuperar esa inversión, deducir los otros gastos incurridos y además obtener una utilidad, que le permita que la actividad le sea rentable y ser exitoso, productivo, competitivo y sostenible en la actividad. En esa forma el productor de arroz debe de pensar y actuar como empresario, considerando aspectos de rentabilidad, competitividad, precios de los insumos, precio de venta del producto a obtener, financiamiento, costo financiero, precios de mercado tanto nacionales como internacionales CITATION Agü13 \l 3082 (Agüero, 2013).

El arroz es el cultivo más extenso del Ecuador, ocupa más de la tercera parte de la superficie de productos transitorios del país. Según el Censo Nacional Agropecuario del 2012, el arroz se sembró anualmente en alrededor de 340 mil hectáreas cultivadas por 75 mil unidades de producción agropecuarias, las cuales el 80% son productores de hasta 20 hectáreas. En términos sociales y productivos el cultivo del arroz es la producción más importante del país, pero el cultivo de arroz también es importante en el tema nutricional ya que esta gramínea es la que mayor aporte de calorías brinda de todos los cereales (FAO) CITATION Fre11 \l 3082 (Delgado, 2011).

La producción de arroz tiene sus inicios en nuestro país en el siglo XVIII, pero se fortaleció su consumo y comercialización en el siglo XIX, este cultivo se desarrolló en un principio en las provincias del Guayas, Manabí, y Esmeraldas, con el tiempo este logró extenderse y comercializarse en la región Sierra. Su fase de industrialización es decir la implementación de piladoras (1895) se asentó en Daule, Naranjito y Milagro (Guayas). En términos de comercio internacional, nuestro primer país destino de exportación fue Colombia, y por el lado de las importaciones, en un principio, el consumo de arroz lo demandábamos de Perú CITATION MarcadorDePosición8 \l 12298 (Barcia, 2012).

El cantón Santa Lucía, provincia del Guayas comprende 2 lotes de terrenos con 140 hectáreas aptas para el cultivo de arroz, ubicados en la parroquia Santa Lucía y el complejo agroindustrial arrocero Santa Rosa en el kilómetro 1 de la vía a la parroquia Laurel y en el recinto Coloradal, de la parroquia y cantón Palestina, donde se encuentran ubicados tres lotes de terreno que producirán 280 hectáreas de terreno útiles para el cultivo de arroz, dos veces al año. En la superficie cosechada de la provincia del Guayas, podemos observar que el cantón Santa Lucía para el año 2007 cosechó 23.496 hectáreas, para el año 2012 cosechó 24.084

hectáreas, con un incremento de la superficie en 588 hectáreas representando un incremento del 3% de la superficie del año 2007 CITATION MarcadorDePosición9 \ 12298 (Mena, 2014).

2.13. Pobreza La pobreza es definida a través de la relación entre la renta y un nivel mínimo aceptable de consumo, es decir, la pobreza se define como un límite de consumo en bienes y servicios necesarios para la satisfacción de necesidades básicas. La pobreza es definida como la falta de algunas capacidades fundamentales en el ámbito de la alimentación, de la vivienda y de la participación social CITATION Ros10 \ 3082 (Bravo, 2010).

Este criterio de definición tiene en cuenta bienes y servicios que no se encuentran siempre y en todas las condiciones en el mercado (educación, salud, derechos civiles y políticos, etc.). Sobre esta base, las Naciones Unidas calcula el Índice Humano de Pobreza (Human Poverty Index-HPI). Este índice es calculado de manera diferente para los países en vías de desarrollo y para los países industrializados: Índice Humano de Pobreza para países en vías de desarrollo: • Cuota de población con esperanza de vida inferior a 40 años • Tasa de analfabetismo adulto, CITATION Gru12 \ 3082 (Grupo Santillana, 2012) La pobreza es entendida como aquella situación donde no existe la posibilidad de acceder lo necesario para satisfacer las necesidades elementales como resultado de su condición económica y social CITATION Mét10 \ 3082 (CIEPYC, 2010).

La lucha contra la pobreza en el Ecuador ha tenido grandes avances. Al 2013 la pobreza por ingresos llegó al 25.6% (este indicador llegó al 37.5% en el 2006). Sin embargo, si observamos más allá del promedio nacional, en aquellos autodefinidos como indígenas la incidencia de la pobreza por ingresos alcanzó el 51.1%, en los montubios el 44.2%, en los afro ecuatorianos el 35.9%, mientras que entre los blancos el indicador llegó al 14.3%. En lo referente a la desigualdad, medida a través del índice de Gini de ingresos, este llegó a 0.485. Este indicador al 2006 alcanzó el 0.54. El Observatorio Social del Ecuador explica que para el 2012, y siguiendo la metodología planteada para el Banco Mundial, las provincias donde más niños, niñas y adolescentes en situación de pobreza se encuentran son: Bolívar (91%), Chimborazo (89%) y Esmeraldas (81%) CITATION UNI14 \ 3082 (UNICEF-ECUADOR, 2014).

En junio de 2017 la línea de pobreza se ubicó en US\$ 85,58 mensuales por persona, mientras que la línea de pobreza extrema en US\$ 48,23 mensuales per cápita. Con este umbral, a nivel nacional la incidencia de la pobreza fue del 23,1% y la extrema pobreza del 8,4%. A nivel urbano la incidencia de la pobreza es del 14,6% y la extrema pobreza del 3,9%, mientras que en el área rural la pobreza es del 41,0% y la pobreza extrema del 17,8%. Al considerar los periodos junio de 2016 y junio de 2017, la pobreza por ingresos a nivel nacional se reduce 0,6 puntos porcentuales, de 23,7% a 23,1%; variación estadísticamente no significativa al 95% de confianza 4. A nivel urbano la pobreza por ingresos varía 1,0 punto porcentual, de 15,6% a 14,6%; variación estadísticamente no significativa. En el área rural la pobreza por ingresos varía 0,1 puntos porcentuales, de 40,9% a 41,0%; esta variación tampoco es estadísticamente significativa CITATION Mel17 \ 3082 (Serrano, 2017).

2.13.1. Tipos de Pobreza • Individual: este tipo de pobreza se caracteriza por ser continuo. Sólo afecta a una persona es particular o a una familia. Se encuentran en una situación donde resulta imposible acceder a las necesidades básicas. Dicha dificultad se debe a alguna

limitación mental o física CITATION Luc15 \l 3082 (Espinosa & Valentin, 2015). • Colectiva: no se limita a una persona o su familia si no que a toda una comunidad o una cantidad importante de individuos dentro de la misma. Estos inconvenientes para acceder a lo básico son consecuencia de un bajo desarrollo económico, y la escasez de recursos agrava la situación. En efecto las tasas de mortalidad ascienden ya que estos individuos no poseen la capacidad de recibir una buena alimentación, disminuyendo a su vez la expectativa de vida CITATION Luc15 \l 3082 (Espinosa & Valentin, 2015). • Cíclica: alcanza a grandes porciones de la comunidad pero de manera pasajera. Estas dificultades se deben muchas veces a catástrofes naturales o a una mala planificación en el ámbito de la agricultura CITATION Luc15 \l 3082 (Espinosa & Valentin, 2015).

2.13.2. Nivel de Pobreza • Absolutas: en esta clase de pobreza no es posible acceder a las necesidades básicas, ya sea alimentos, educación o ropa CITATION Osv07 \l 3082 (Larrañaga, 2007). • Relativas: en este concepto se hace referencia a que la pobreza es muy diferente según el lugar donde nos situemos, no son iguales las carencias en países europeos que en africanos o latinoamericanos CITATION Osv07 \l 3082 (Larrañaga, 2007). • En educación: a estas personas les resulta imposible acceder a niveles de enseñanza, sean estos primarios, secundarios o superiores, generando aún más dificultades para introducirse en el mercado laboral CITATION Osv07 \l 3082 (Larrañaga, 2007). • En servicios: estas personas no tienen la posibilidad de acceder a prestaciones básicas, tales como luz, agua, redes locales, etc. CITATION Osv07 \l 3082 (Larrañaga, 2007). • En salud: estas personas no pueden acceder a los servicios básicos y efectivos de la salud. En consecuencia se ven obligados a recurrir a centros públicos o dispuestos en los barrios cuyas condiciones y resultados no suelen ser los ideales CITATION Osv07 \l 3082 (Larrañaga, 2007).

2.14. Grupos vulnerables La CEPAL (2002) define vulnerabilidad social de la siguiente manera: “La vulnerabilidad social se relaciona con los grupos socialmente vulnerables, cuya identificación obedece a diferentes criterios: algún factor contextual que los hace más propensos a enfrentar circunstancias adversas para su inserción social y desarrollo personal [...] el ejercicio de conductas que entrañan mayor exposición a eventos dañinos, o la presencia de un atributo básico compartido (edad, sexo, condición étnica) que se supone les confiere riesgos o problemas comunes” CITATION MarcadorDePosición10 \l 12298 (EUROsociAL, 2015).

En términos globales, pues, la vulnerabilidad afecta tanto la dignidad como los derechos fundamentales, tanto de las personas como de los grupos, de las comunidades, y de las sociedades en general. Por lo que atañe a quiénes deben ser considerados como grupos vulnerables, González (2010) afirma que en tal clasificación deben ser comprendidos los agrupamientos humanos siguientes: a) Las mujeres pobres jefas de hogar, con niños a su cargo y responsables del sostenimiento familiar. b) Los menores y adolescentes en situación de riesgo social (como el caso de los niños en riesgo de salir del hogar, los menores infractores y los menores víctimas de violencia física, sexual o psicológica en el seno familiar, así como los menores con padecimientos adictivos). c) Los menores que viven en la calle o los menores que, no obstante tener un hogar, a causa de la desintegración familiar o de problemas de cualquier otra índole pasan todo el día en la calle. d) Los menores trabajadores (que se dedican a labores de pepena, estiba, mendicidad, venta ambulante, limpia de

parabrisas y/o actuación en la vía pública). e) Las personas de la tercera edad. f) Las personas discapacitadas. g) La población rural e indígena que se encuentra afectada en forma alarmante por la pobreza. h) Las mujeres pobres, embarazadas y en estado de lactancia. i) Los jóvenes y las mujeres pobres afectadas por el desempleo. j) Los trabajadores pobres del sector informal. k) Los excluidos de la seguridad social. l) Las mujeres que sufren discriminación política y social. m) Los pueblos indígenas CITATION MarcadorDePosición11 \ 12298 (Acevedo Alemán, Trujillo Pérez, & López Saucedo, 2012).

Los grupos vulnerables según la Constitución del Ecuador son: • Mujeres Embarazadas • Personas adultas y adultos mayores • Personas jóvenes y juvenas • Personas con discapacidad CITATION Mig14 \ 3082 (Farinango, 2014).

2. MARCO REFERENCIAL TEMA: "TEORÍA POLÍTICA DE LA FRONTERA Y LA MOVILIDAD HUMANA" CITATION Ric12 \ 12298 (Zapata R. , 2012) AÑO: 2012 AUTORES: RICARD ZAPATA BARRERO UNIVERSIDAD: UNIVERSIDAD POMPEU FABRA RESUMEN: La creciente movilidad humana está interpelando de forma directa una categoría política que se ha dado por supuesta en las teorías liberales y democráticas: la categoría de frontera. La teoría política no ha reflexionado suficientemente sobre el concepto de "frontera". Este "silencio" resulta sumamente relevante, puesto que es a través de una reflexión sobre las fronteras como afloran la mayoría de las incoherencias de la teoría política liberal. Sorprende también constatar que la noción es un concepto supuesto en los debates actuales sobre la inmigración. Partiendo de estas premisas, el propósito del artículo es discutir las bases de una Teoría Política de las Fronteras (TPF). Si bien los movimientos transfronterizos de personas comienzan ya a ser vistos como un fenómeno normalizado, las implicaciones teóricas de la movilidad y las reacciones políticas de los Estados receptores queda todavía por teorizar desde la teoría liberal. Es necesario que para llevar a cabo esta teorización se pueda ofrecer un espacio de comunicación entre dos debates que han movilizad sus recursos conceptuales en paralelo: el debate de las fronteras (border theories) y el debate teórico sobre las migraciones (migration theories). La idea de border in motion (frontera en movimiento) es quizás la mejor expresión de este vínculo CITATION Ric12 \ 12298 (Zapata R. , 2012). APORTE: Por medio de su investigación manifiesta que la movilidad humana es un fenómeno normalizado, esto desde las reacciones políticas de las ciudades o países receptores desde la perspectiva liberal, surgiendo de esta manera debates en cuanto a las fronteras entre ciudades o países y su efecto en la migración de las personas de una ciudad a otra, con esto entendemos que a nivel internacional el problema de la movilidad está en estudio a nivel mundial considerando sus efectos positivos y negativos a los involucrados.

3. MARCO CONCEPTUAL Migración: Movimiento de población que consiste en abandonar el lugar de residencia para establecerse en otro país o región, generalmente por razones económicas o sociales. Empleo: Ocupación que realiza una persona con la finalidad de ganar dinero. Calidad de vida: Es el objetivo al que debería tender el estilo de desarrollo de un país que se preocupe por el ser humano integral. Pobreza: Es la situación de no poder, debido a la falta de recursos, para satisfacer las necesidades físicas y psíquicas básicas de una vida digna, como alimentos, vivienda, educación, salud, agua potable o electricidad. Ingresos Económicos: Son los elementos monetarios y no monetarios que se acumulan y que generan

como consecuencia un círculo de consumo-beneficio. Crisis institucional: Una crisis política con una crisis económica, por lo que la interrelación entre ambos los agrava y los prolonga, dificultando su resolución. Emigración: Movimiento de población que consiste en abandonar el lugar de residencia para establecerse en otro país o región, generalmente por razones económicas o sociales. Flujos migratorios: Es una expresión fuerte de flujos espaciales, que no solo da vida y energía a la economía dinámica y global, sino también a los cambios en la demografía, las sociedades y las culturas. Inclusión social: Integrar a todos los miembros de la sociedad en la vida comunitaria, independientemente de su origen, condición social o actividad. Agónico: Se refiere a la persona que está a punto de morir. Indentitarias: Que tiene relación con la identidad Intercultural: De diferentes culturas o relacionado con ellas. Inmigrantes: persona que llega a otro país para residir en ella, generalmente por razones económicas, políticas o académicas Apátridas: Es uno que no es reconocido por ningún país como ciudadano. Sistema económico: Es la estructura de producción, asignación de recursos económicos, distribución y consumo de bienes y servicios en una economía. Ejidatario: Persona que hace uso de un lugar ya sea de propiedad municipal o del gobierno para reunir ganado. Inserción social: acción de integrar a un individuo o a un grupo dentro de la sociedad, un concepto sociológico. Vulnerabilidad social: la inseguridad y la indefensión que experimentan las comunidades, en sus condiciones de vida a consecuencia de un evento natural, económico y social de carácter traumático. Necesidades básicas: son todas aquellas necesidades vitales que contribuyen directa o indirectamente a la supervivencia de una persona Desigualdad: Condición o circunstancia de no tener una misma naturaleza, cantidad, calidad, valor o forma que otro, o de diferenciarse de él en uno o más aspectos. Agroindustrial: De la industria derivada de la actividad agrícola o que está relacionado con ella. Producción: Conjunto de los productos que da la tierra naturalmente o de los que se elaboran en la industria.

4. METODOLOGÍA 4.1. Diseño y Tipo de Investigación El proceso de la investigación debe estar debidamente establecido, considerando que es un proceso riguroso de manera lógico que permita la adquisición del conocimiento durante el mismo. En este proceso se considera la metodología como el "conjunto de técnicas, métodos y procedimientos adoptados en terminología para realizar la investigación".

4.2. Por su objetivo Investigación exploratoria: Tiene carácter temporal en cuanto se realiza para obtener un primer conocimiento de la situación donde se piensa realizar una investigación posterior. Investigación descriptiva: Esta investigación consiste en identificar y valorar la correlación que existe entre las variables. Además de que se describe la situación actual entorno al problema estudiado, donde se interpretan resultados en términos precisos. Investigación documental: Este proceso consistió en recopilar e indagar en varias fuentes de información, donde su propósito fue afianzar con teorías y conceptos a nuestras variables, además de que nos ayudó a obtener nuevos conocimientos mediante su interpretación.

4.3. Por su contexto De campo: El hecho de realizarse en una situación natural permite la generalización de los resultados a situaciones afines; sin embargo, no permite el riguroso control propio de la investigación de laboratorio. A través de esta investigación se pudo

aplicar instrumentos investigativos para la recolección de datos del universo objeto de estudio.

4.4. Métodos La aplicación de los métodos está relacionada con las variables extraídas de las hipótesis tanto general y particulares, y que luego deben ser comprobadas con la aplicación de las técnicas investigativas llamado Paquete estadístico para ciencias sociales o por sus siglas en ingles SPSS (Statistical Package for the Social Sciences).

4.5. Métodos Teóricos.- Método Inductivo: Este es uno de los métodos más usuales, cuenta con características representativas tales como observación, estudio, derivación y contrastación.

Método Deductivo: Es un método científico que nos lleva de lo general a lo simple. Aquí se haya las conclusiones, que si son verdaderas tienen validez y por ende no pueden ser falsas.

4.6. Técnicas de recolección de datos En el presente documento se optó por utilizar técnicas que nos ayudó a obtener la información esencial para el logro de los objetivos. La técnica empleada en este proyecto fue la encuesta, la cual consistió en realizar una serie de preguntas a los pobladores del Cantón Santa Lucía.

4.7.

Hipótesis 4.7.1. Hipótesis General La movilidad humana

incide en la calidad de vida de los habitantes del Cantón

Santa Lucía. 4.7.2. Hipótesis Específicas • Los niveles de ingresos inciden en la calidad de vida de los habitantes del cantón Santa Lucía. • El desempleo incide en la calidad de vida del cantón

Santa Lucía. • La pobreza influye en la calidad de vida del cantón Santa Lucía.

4.8. Población y Muestra Según el último censo realizado en el año 2010, el total de habitantes fue de 38.920 personas. Tomando en consideración un rango de entre 15 a 64 años de edad nos queda un total de 23.797. Para seleccionar la muestra se aplica la siguiente formula: $n = \frac{Npq}{E^2 + pq}$ Fuente: Reglamento de Proyectos de Grado CITATION UNE13 \l 3082 (UNEMI, 2013).

Dónde: n: tamaño de la muestra. N: tamaño de la población p: posibilidad de que ocurra un evento, $p = 0,5$ q: posibilidad de no ocurrencia de un evento,

$q = 0,5$ E: error, se considera el 5%; $E = 0,05$ Z: nivel de confianza, que para el 95%, $Z = 1,96$

$n = \frac{23797(0.5)(0.5)}{(0.05)^2 + (0.5)(0.5)}$ $n = \frac{23797(0.25)}{0.0025 + 0.25}$ $n = \frac{5949.25}{0.2525}$ $n = 23561.346570301$ $n = 23561$

5.

0: extracto_201842181046.docx 46%

DESARROLLO DEL TEMA

6. 6.1. Comprobación de Hipótesis 6.1.1. Hipótesis General H1. La movilidad humana incide en la calidad de vida de los habitantes del Cantón Santa Lucía. H0. La movilidad humana

no incide en la calidad de vida de los habitantes del Cantón Santa Lucía. Tabla 11 Movilidad humana/Calidad de vida

V gl Sig. Asint. (bilat.) Pearson Chi-Square 296,574a 9 0,000 LR 378,015 9 0,000 Asociación lineal por lineal 214,000 1 0,000 Número de casos validos 378 a. 4 casillas (25,0%) han esp. un recuento >

a 5.

El recuento mín. esp. es 1,83 Fuente: Investigación de campo, 2018 Realizado por: Autoras Análisis: Para corroborar la hipótesis se procedió a realizar la prueba de Chi-cuadrado,

uno de los métodos más utilizados para verificar una variable se relaciona con otra. Para el cálculo se usó los datos de la encuestas, de manera específica de la Pregunta 9 mostrados en la Tabla 15 Ingresos Económicos/Satisfacción de las necesidades familiares donde se mide la percepción de la calidad de vida en cuanto a los ingresos percibidos y la Pregunta 12 mostrados en la Tabla 18 Migración a otra Ciudad en la cual se percibe la movilidad humana desde el punto de vista de si están dispuestos a migrar a otra ciudad considerando su calidad de vida actual. De acuerdo a los resultados obtenidos la significancia asintótica es 0.000 > 0.05, lo cual significa que se rechaza la hipótesis nula; ya que se rechaza la hipótesis nula si $p > 0.05$ con un nivel de significancia del 95%. Se determina entonces que la movilidad humana

0: ANÁLISIS DEL DESEMPLEO Y SU INCIDENCIA EN LA CALIDAD DE VIDA DE LOS HABITANTES DEL CANTÓN SALITRE..docx 30%

incide en la calidad de vida de los habitantes del Cantón Santa Lucía.

6.1.2. Hipótesis Específicas H1. Los niveles de ingresos inciden en la calidad de vida de los habitantes del Cantón Santa Lucía. H0. Los niveles de ingresos no inciden en la calidad de vida de los habitantes del Cantón Santa Lucía.

Tabla 22 Ingresos Econ. /Calidad de vida

V gl Sig. Asint. (bilat.) Pearson Chi-Square 13,323a 6 0,038 LR 19,031 6 0,004 Asociación lineal por lineal 8,635 1 0,003 Número de casos validos 378 a. 7 casillas (58,3%) han esp. un recuento >

a 5. El recuento mín. esp. es 0,12 Fuente: Investigación de campo, 2018 Realizado por: Autoras

Análisis: Los datos para calcular Chi-cuadrado para comprobar la hipótesis se procedió a usar los de la encuesta en este caso los valores de la pregunta 8 que se aprecian en la Tabla 14 Ingreso Mensual donde se percibe el ingreso mensual de los habitantes del cantón y también los datos de la pregunta 9 mostrados en la Tabla 15 Ingresos Económicos/Satisfacción de las necesidades familiares. Se rechaza la hipótesis nula puesto que la Significación asintótica es $0.038 > 0.05$, por lo cual se da validez a la hipótesis alternativa considerando así que el nivel de ingresos económicos incide en la calidad de vida de los habitantes del Cantón Santa Lucía puesto que los ingresos que perciben está por debajo del salario básico unificado y muy por debajo del valor de la canasta básica ecuatoriana.

0: ANÁLISIS DEL DESEMPLEO Y SU INCIDENCIA EN LA CALIDAD DE VIDA DE LOS HABITANTES DEL CANTÓN SALITRE..docx

44%

H1. El desempleo incide en la calidad de vida del cantón Santa Lucía. H0. El desempleo no incide en la calidad de vida del cantón Santa Lucía.

Tabla 33 Desempleo/Calidad de vida

Valor gl Sig. Asint. (bilat.) Pearson Chi-Square 42,241 a 3 0,000 LR 58,195 3 0,000 Asociación lineal por lineal 38,514 1 0,000 Número de casos validos 378 a. 1 casillas (12,5%) han esp. un recuento >

a 5.

0: extracto_201842181046.docx

66%

El recuento mín. esp. es 4,48 Fuente: Investigación de campo, 2018 Realizado por: Autoras

Análisis: Para comprobar la

presente hipótesis se

tomaron los resultados de la pregunta 1 en específicos el total de los habitantes que respondieron que el desempleo influyen en la movilidad humana (migración) hacia otra ciudad, estos comparándolos con los valores de la pregunta 9 mostrados en la Tabla 15 Ingresos Económicos/Satisfacción de las necesidades familiares. Como resultado tenemos $0.000 > 0.050$

con lo cual se afirma que el desempleo incide de manera significativa en la calidad de vida de los habitantes del Cantón

Santa Lucía.

H1. La pobreza influye en la calidad de vida del cantón Santa Lucía. H0. La pobreza no influye en la calidad de vida del cantón Santa Lucía.

Tabla 44 Pobreza/Calidad de vida

V gl Sig. Asint. (bilat.) Pearson Chi-Square 76,415a 3 0,000 LR 94,150 3 0,000 Asociación lineal por lineal 70,671 1 0,000 Número de casos validos 378 a. 1 casillas (12,5%) han esp. un recuento > a 5.

El recuento mín. esp. es 4,99 Fuente: Investigación de campo, 2018 Realizado por: Autoras Análisis: Para comprobar la

presente hipótesis se

tomaron los resultados de la pregunta 1 en específicos el total de los habitantes que respondieron que la pobreza influyen en la movilidad humana (migración) hacia otra ciudad, estos comparándolos con los valores de la pregunta 9 mostrados en la Tabla 15 Ingresos Económicos/Satisfacción de las necesidades familiares. Teniendo como resultado que efectivamente la pobreza influye en gran parte a la calidad de vida de los habitantes del Cantón Santa Lucía puesto que la Significación asintótica dio un resultado de 0.000>0.050.

6.2. Resultados de la Encuesta 6.2.1. Género Tabla 5 Género

F % % Acum.

Femenino 181 47,9% 47,9%

Masculino 197 52,1% 100,0%

Tot. 378 100,0%

Fuente: Investigación de campo, 2018 Realizado por: Autoras

Gráfico 4 Género Fuente: Investigación de campo, 2018 Realizado por: Autoras

Análisis: En la tabla 5 se muestran los resultados de la encuesta en cuanto al género de los encuestados, de la cual se representan sus valores en el grafico 4 don se evidencia que 52.12% corresponde a los ciudadanos de sexo masculino y el 47,88% de sexo femenino.

6.2.2. Edad Tabla 6 Edad

F % % Acum.

15-20 60 15,9% 15,9%

20-30 140 37,0% 52,9%

30-50 133 35,2% 88,1%

Más de 50 45 11,9% 100,0%

Tot. 378 100,0% Fuente: Investigación de campo, 2018 Realizado por: Autoras

Gráfico 5 Edad Fuente: Investigación de campo, 2018 Realizado por: Autoras Análisis: En la tabla 6 se muestran los resultados de la encuesta en cuanto a las edades de los encuestados, de la cual se representan sus valores en el grafico 5, donde se expone que 37.04% de la población estudiada tienen entre 20 a 30 años; 35,19% tienen de entre 35 a 50 años; 15,87% de 15 a 20 años y 11.90% aquellos que tienen más de 50 años.

6.2.3. ¿Qué factores consideran que influyen en la movilidad humana (migración) hacia otra ciudad? Tabla 7 Factores que influyen en la movilidad humana

F % % Acum.

Desempleo 97 25,7% 25,7%

Pobreza 29 7,7% 33,3%

Acceso a los servicios básicos 66 17,5% 50,8%

Educación 22 5,8% 56,6%

Mejor Calidad de vida 15 4,0% 60,6%

Desempleo y pobreza 32 8,5% 69,0%

Pobreza y Mejor Calidad de vida 16 4,2% 73,3%

Desempleo, Pobreza, Mejor calidad de vida 94 24,9% 98,1%

Acceso a los servicios básicos y Mejor Calidad de vida 6 1,6% 99,7%

Desempleo y Mejor Calidad de vida 1 0,26% 100,0%

Tot. 378 100,0% Fuente: Investigación de campo, 2018 Realizado por: Autoras

Gráfico 6 Factores que influyen en la movilidad humana Fuente: Investigación de campo, 2018 Realizado por: Autoras

Análisis: En la tabla 7 se muestran los resultados de la encuesta en cuanto a los Factores que influyen en la movilidad humana, de la cual se representan sus valores en el grafico 6, donde se expresa que 25,66% consideran que el desempleo es la causas de migración a otra ciudad, el 24.78% manifiesta que son el Desempleo, Pobreza y Mejor calidad de vida la causa de la movilidad humana, entre tanto el 17.45% expresan que es el Acceso a los servicios básicos, en cambio el 8.47% indica que es el Desempleo y la pobreza, 7.67% expresa que se da solo por la pobreza, 5.87% es por buscar una mejor educación, 4.23% indica que la migración se da por la pobreza y querer mejorar la calidad de vida, el 3.97 para mejorar la calidad de vida, 1.59% por los servicios básicos y la calidad de vida y el 0.26% por desempleo y calidad de vida.

Al revisar los resultados se aprecia que los principales factores que influyen en gran medida a la movilidad humana dentro del Cantón Santa Lucía son el desempleo; el acceso a los servicios básicos, la pobreza y la búsqueda de una mejor calidad de vida. También se aprecia que la

educación influye en menor medida la movilidad humana en el Cantón, puesto que solo el 5.87% considero que este facto influye en la migración de los habitantes de este Cantón a otra ciudad y esto se evidencia con lo mostrado en el grafico 5 donde el 52% de la población aproximadamente es joven, entendiendó así que las nuevas generaciones no ven la necesidad de estudiar en otras ciudades.

6.2.4. Vivienda que habita Tabla 8 Tipo de Vivienda

F % % Acum.

Propia 291 77,0% 77,0%

Alquilada 45 11,9% 88,9%

Prestada 37 9,8% 98,7%

Cedida por servicios 5 1,3% 100,0%

Tot. 378 100,0% Fuente: Investigación de campo, 2018 Realizado por: Autoras

Gráfico 7 Tipo de Vivienda Fuente: Investigación de campo, 2018 Realizado por: Autoras

Análisis: En la tabla 8 se muestran los resultados de la encuesta en cuanto al tipo de vivienda de los encuestados, de la cual se representan sus valores en el grafico 7 donde el 76.98% indica que habita en casa propia, 11.90% respondió que vive en casa alquilada, el 9.79% habitan en casas prestadas por familiares cercanos a ellos y un 1.32% indicaron que por la prestación de servicios les permitan habitar en la casa en la que residen.

6.2.5. Infraestructura de la vivienda

Tabla 9 Infraestructura de la vivienda

F % % Acum.

Caña 178 47,1% 47,1%

Madera 30 7,9% 55,0%

Ladrillo 121 32,0% 87,0%

Hormigón 41 10,8% 97,9%

Mixta 8 2,1% 100,0%

Tot. 378 100,0% Fuente: Investigación de campo, 2018 Realizado por: Autoras

Gráfico 8 Infraestructura de la vivienda Fuente: Investigación de campo, 2018 Realizado por:

Autoras Análisis: En la tabla 9 se muestran los resultados de la encuesta en cuanto a la infraestructura de la vivienda de los encuestados, de la cual se representan sus valores en el grafico 8 donde el 47.09% explican que su vivienda es de caña, 32.01%, la vivienda es de

ladrillo, 10.8% respondieron que la casa es de hormigón, el 7,94% manifestó que la casa es de madera, y el 2.12% indicó que su casa es mixta.

Por medio de estos resultados se entiende que de aquellos que respondieron tener vivienda propia en su mayoría poseen casas de caña, y a su vez se puede considerar que su calidad de vida no está estable la misma que puede deberse a diversos factores como el desempleo y los ingresos que perciben, por tal motivo muchos de los encuestados se inclinaron a responder que la causa de la movilidad humana es la calidad de vida, así como el desempleo y la pobreza.

6.2.6. ¿Cuántas personas conviven con usted? Tabla 10 Número de Personas conviviendo en un mismo hogar

F % % Acum.

1-2 Personas	79	20,9%	20,9%
3-4 Personas	233	61,6%	82,5%
5-6 Personas	23	6,1%	88,6%
Más de 7 personas	43	11,4%	100,0%

Tot. 378 100,0% Fuente: Investigación de campo, 2018 Realizado por: Autoras

Gráfico 9 Número de Personas conviviendo en un mismo hogar Fuente: Investigación de campo, 2018 Realizado por: Autoras
 Análisis: En la tabla 10 se muestran los resultados de la encuesta en cuanto a la infraestructura de la vivienda de los encuestados, de la cual se representan sus valores en el gráfico 9 donde el 61.64% indicaron que conviven entre 3 a 4 personas, el 20.90% conviven entre 1 a 2 personas, el 11.38% más de 7 personas y el 6.08% entre 5 a 6 personas.

6.2.7. ¿Cuáles son los servicios con los que dispone su hogar? Tabla 11 Servicios Básicos que dispone

F % % Acum.

Agua potable, Energía Eléctrica y Teléfono	102	27,0	27,0
Agua de pozo, Energía Eléctrica y Teléfono	4	1,1	28,0
Agua potable y Energía Eléctrica	91	24,1	52,1
Agua de pozo y Energía Eléctrica	181	47,9	100,0

Tot. 378 100,0 Fuente: Investigación de campo, 2018 Realizado por: Autoras

Gráfico 10 Servicios Básicos que dispone Fuente: Investigación de campo, 2018 Realizado por: Autoras

Análisis: En la tabla 11 se muestran los resultados de la encuesta en cuanto a los Servicios Básicos que dispone de los encuestados, de la cual se representan sus valores en el grafico 10 donde el 47.88% tiene acceso a Agua de pozo y energía eléctrica, el 26.98% percibe agua potable, energía eléctrica y servicio telefónico, el 24.07% accede a agua potable y energía eléctrica y un 1.06% al agua en pozo, energía eléctrica y teléfono.

Estos datos nos da un panorama más claro de la condición de la calidad de vida de los habitantes de este cantón, puesto que la mayoría de los pobladores consumen agua de pozo lo cual se puede relacionar al hecho de que habitan en viviendas de caña y de madera la mayor parte de los habitantes encuestados. 6.2.8. En su familia constan con un empleo Tabla 12 Tipo de Empleo

F % % Acum.

Informal 287 75,9% 75,9%

Semi-formal 30 7,9% 83,9%

Desempleado 61 16,1% 100,0%

Tot. 378 100,0% Fuente: Investigación de campo, 2018 Realizado por: Autoras

Gráfico 11 Tipo de Empleo Fuente: Investigación de campo, 2018 Realizado por: Autoras

Análisis: En la tabla 12 se muestran los resultados de la encuesta en cuanto al tipo de empleo de los encuestados, de la cual se representan sus valores en el grafico 11 donde el 75.93% expresa que consta de un empleo informal, el 16.14% está desempleado y el 7.94% con un empleo semi-formal. 6.2.9. ¿De qué actividad económica percibe sus ingresos? Tabla 13 Actividad económica

F % % Acum.

Agricultura, Ganadería 253 66,9% 66,9%

Manufactura 15 4,0% 70,9%

Construcción 11 2,9% 73,8%

Comercio 87 23,0% 96,8%

Enseñanza 4 1,1% 97,9%

Otras Actividades 8 2,1% 100,0%

Tot. 378 100,0% Fuente: Investigación de campo, 2018 Realizado por: Autoras

Gráfico 12 Actividad económica Fuente: Investigación de campo, 2018 Realizado por: Autoras

Análisis: En la tabla 13 se muestran los resultados de la encuesta en cuanto a la Actividad económica a la que se dedican los encuestados, de la cual se representan sus valores en el

grafico 12 donde el 66.93% se dedica a la agricultura, el 23.02% al comercio, el 3.97% al trabajo de manufactura, 2.91% al sector constructor, el 2.12% a otras actividades económicas, y el 1.06% a la enseñanza. A través de estos resultados es apreciable notar que el cantón se sustenta netamente con la agricultura y el comercio, pero relacionándolo a los resultados mostrados en el grafico 11 donde los encuestados manifiestan que el tipo de empleo al que acceden es informal, lo cual no se incluyen los beneficios laborales que por derecho constitucional deben percibir. También se puede mencionar que esto se refleja también en el acceso a los servicios básico y al tipo de vivienda que actualmente poseen los habitantes del cantón.

6.2.10. ¿Aproximadamente cuánto es el ingreso que percibe dentro de su hogar mensualmente? Tabla 14 Ingreso Mensual

F % % Acum.

Menos de \$300	363	96,0%	96,0%
\$301 - \$400	11	2,9%	98,9%
\$401 - \$500	4	1,1%	100,0%

Tot. 378 100,0% Fuente: Investigación de campo, 2018 Realizado por: Autoras

Gráfico 13 Ingreso Mensual Fuente: Investigación de campo, 2018 Realizado por: Autoras
 Análisis: En la tabla 14 se muestran los resultados de la encuesta en cuanto al ingreso mensual de los encuestados, de la cual se representan sus valores en el grafico 12 donde el 96.03% manifestó que sus ingresos son menos de \$300 dólares mensuales, el 2.91% de \$301 a \$400 dólares y el 1.1% de \$401 a \$500 mensuales. Se toma por sentado por medio de los resultados en esta pregunta que la calidad de vida de los habitantes del cantón Santa Lucía es muy baja al considerar que la mayoría de la población bebe agua de pozo, vive en casa de caña y madera; así como también sus ingresos mensuales no llegan nial salario mínimo establecido por ley, en lo cual se vuelven razón suficientes para migrar a otra ciudad.

6.2.11. ¿Considera que los ingresos económicos percibidos satisfacen las necesidades de su familia? Tabla 15 Ingresos Económicos/Satisfacción de las necesidades familiares

F % % Acum.

Totalmente de acuerdo	11	2,9%	2,9%
De acuerdo	34	9,0%	11,9%
En desacuerdo	129	34,1%	46,0%
Totalmente en Desacuerdo	204	54,0%	100,0%

Tot. 378 100,0% Fuente: Investigación de campo, 2018 Realizado por: Autoras

Gráfico 14 Ingresos Económicos/Satisfacción de las necesidades familiares Fuente: Investigación de campo, 2018 Realizado por: Autoras Análisis: En la tabla 15 se muestran los resultados de la encuesta en los ingresos económicos percibidos satisfacen las necesidades de su familia de los encuestados, de la cual se representan sus valores en el grafico 13 donde el 53.97% mencionan que están en total desacuerdo que sus ingresos satisfagan sus necesidades, así como también un 34% expresa que están en desacuerdo que estos satisfagan sus necesidades, el 8.99% indico que están de acuerdo en que estos satisfacen sus necesidades y solo un 2.91% manifestó que están totalmente de acuerdo que sus ingresos satisfacen sus necesidades y la de su familia. Al comparar los resultados de esta pregunta es totalmente aceptable considerando que el 96.03% de ellos tiene un ingreso mensual menor a \$300 según el grafico 12. 6.2.12. ¿Actualmente considera que el Cantón Santa Lucía se está desarrollando económicamente? Tabla 16 Desarrollo Económico del Cantón Santa Lucía

F % % Acum.

Totalmente de acuerdo 8 2,1% 2,1%

De acuerdo 45 11,9% 14,0%

En desacuerdo 159 42,1% 56,1%

Totalmente en Desacuerdo 166 43,9% 100,0%

Tot. 378 100,0% Fuente: Investigación de campo, 2018 Realizado por: Autoras

Gráfico 15 Desarrollo Económico del Cantón Santa Lucía Fuente: Investigación de campo, 2018 Realizado por: Autoras Análisis: En la tabla 16 se muestran los resultados de la encuesta sobre si actualmente el Cantón Santa Lucía se está desarrollando económicamente, de la cual se representan sus valores en el grafico 14 el 43.92% expresan que están en total desacuerdo, el 42.06% manifiesta que están en desacuerdo que exista desarrollo económico en el cantón, el 11.90% están de acuerdo que hay desarrollo económico y un 2.12% expresa que están totalmente de acuerdo que hay desarrollo económico actualmente en Santa Lucía.

6.2.13. ¿Qué nivel de pobreza considera que posee el Cantón Santa Lucía? Tabla 17 Nivel de Pobreza en el Cantón Santa Lucía

F % % Acum.

Alto 110 29,1 29,1

Medio 231 61,1 90,2

Bajo 34 9,0 99,2

Escasa 3 ,8 100,0

Tot. 378 100,0 Fuente: Investigación de campo, 2018 Realizado por: Autoras

Gráfico 16 Nivel de Pobreza en el Cantón

Santa Lucía Fuente: Investigación de campo, 2018 Realizado por: Autoras Análisis: En la tabla 17 se muestran los resultados de la encuesta sobre nivel de pobreza considera que posee el Cantón Santa Lucía, de la cual se representan sus valores en el grafico 16 el 61.11% manifestó que este es medio, el 29.10% que la pobreza es alta, el 8.99% indica que la pobreza es baja y un 0.79% señala que no es escaza la pobreza en el cantón. 6.2.14. ¿Ha considerado migrar a otra ciudad? Tabla 18 Migración a otra Ciudad

F % % Acum.

Totalmente de acuerdo 117 31,0 31,0

De acuerdo 83 22,0 52,9

En desacuerdo 115 30,4 83,3

Totalmente en Desacuerdo 63 16,7 100,0

Tot. 378 100,0 Fuente: Investigación de campo, 2018 Realizado por: Autoras

Gráfico 17 Migración a otra Ciudad Fuente: Investigación de campo, 2018 Realizado por: Autoras Análisis: En la tabla 18 se muestran los resultados de la encuesta sobre si los encuestados han considerado migrar a otra ciudad, de la cual se representan sus valores en el grafico 17 donde el 30.95% está en desacuerdo en migrar a otra ciudad, esto frente a 30.95% que está totalmente de acuerdo en migrar a otra ciudad, así también el 21.96% están de acuerdo en migrar, y un 16.67% está en total descuerdo en viajar a otra ciudad. Se pude decir que más de la mitad de la población ha considerado migrar a otra ciudad lo cual se justifica al contemplar los resultados obtenidos en la encuesta pues su calidad de vida es baja y los ingresos que perciben no satisfacen sus necesidades básicas.

6. CONCLUSIONES • Al analizar los resultados obtenidos de la encuesta se evidencia que la movilidad humana incide en la calidad de vida de los habitantes del Cantón Santa Lucía, dado que el desplazamiento migratorio de las personas permite mejorar factores tales como el desempleo, los niveles de educación, los bajos ingresos económicos, las necesidades insatisfechas, entre otros factores que afectan a la calidad de vida. Además los encuestados manifestaron que el desarrollo económico del cantón no ha sido tan bueno en los últimos años, por ende migrar a otras ciudades sería una mejor opción para mejorar su condición de vida. • El nivel de ingreso mensual aproximadamente es de \$300 mensuales, los mismos que son utilizados para poder adquirir los productos y servicios indispensables para poder vivir, considerando así que estos ingresos no son suficientes para satisfacer las necesidades de un individuo, menos el de una familia; en cuanto a las condiciones de la vivienda se ha identificado que en su mayoría aún viven en casa de caña y de madera puesto que el sueldo que perciben arriba mencionado no alcanza para para mejorar o construir una vivienda; todo esto influye de manera directa a la calidad de vida de los pobladores del cantón Santa Lucía, y esto a su vez a que muchos obtén por migrar a otras ciudades en busca de mejores oportunidades laborales. • El desempleo es un problema que afecta a la mayoría de los

habitantes del cantón, la mayoría de los habitantes mantienen un empleo informal de periodos cortos, bajos sueldos, y sin las garantías de seguridad en caso de accidentes laborales. Además se evidencio que en muchos de los casos de los habitantes de este cantón se encuentran con la triste realidad de tener trabajo solo por un mes, por semanas o incluso por días, o a la espera de encontrar una forma de ganar el sustento diario para sus familias. • La pobreza según los ciudadanos está en un nivel medio, esto debido a que las condiciones de empleo, y los ingresos percibidos, no cubren las necesidades de su familia, su condición de vida es precaria puesto que en su mayoría no accede al servicio de agua potable, y sus viviendas son de materiales como caña y madera lo cual a largo plazo pueden ser de peligro debido al desgaste de las mismas.

7. REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS Acevedo Alemán, J., Trujillo Pérez, M. d., & López Saucedo, M. d. (2012). La problemática de los grupos vulnerables: Visiones de la realidad. México. Alvarez, R., Giacalone, R., & Sandoval, J. (2010). Globalización, integración y fronteras en América Latina. Merida, Venezuela: Universidad de los Andes. Atria, R., Siles, M., Arriagada, I., Lindon, R., & Whiteford, S. (2003). Capital social y reducción de la pobreza en América Latina y el Caribe: en busca de un nuevo paradigma. Santiago de Chile,: CEPAL. Barcia, W. (29 de Octubre de 2012). Educándonos en el Ámbito Económico. Obtenido de <http://ambitoeconomico.blogspot.com/2012/10/la-produccion-de-arroz-en-el-ecuador.html> Benavides, G., & Rodas, S. (2009). Protocolo de Asistencia Integral a Personas en Movilidad. En Protocolo de Asistencia Integral a Personas en Movilidad. Quito, Ecuador. Borja, R. (2013). Población económicamente activa (PEA). En Enciclopedia de la Política. <http://www.encyclopediadelapolitica.org/Default.aspx?i=&por=p&idind=1183&termino>. Camelo, H. (2011). Ingresos y gastos de consumo de los hogares en el marco del SCN y en encuestas a hogares. Santiago de Chile. Carrasco, H. (2013). Glosario de términos fiscales, aduaneros y presupuestales. Mexico. Castillo, R. (2015). Empleo y condición de actividad en Ecuador. INEC. Chase, M. (24 de Diciembre de 2017). eHow en Español. Obtenido de Definición de factores socio-económicos: http://www.ehowenespanol.com/definicion-factores-socioeconomicos-sobre_36174/ Dongo, A. (2009). Significado de los factores sociales y culturales en el desarrollo cognitivo. Revista de Investigación en Psicología , 227-237. Durlaufy, S. (2011). The New Social Economics. En Social Dynamics (págs. 1-14). Espinosa, L., & Valentin, L. (2015). Políticas públicas y combate a la pobreza en San Luis Potosí. . EUROsocial. (2015). Informe sobre el abordaje de la vulnerabilidad en Eurosocial. En Grupos Vulnerables. FIIAPP. Farrell, M. (2011). El nivel de vida. Obtenido de El nivel de vida: <http://www.biblioteca.org.ar/libros/141801.pdf> Fernández, N. (2012). El desarrollo profesional de los trabajadores como ventaja competitiva de las empresas. En Cuadernos de Gestión. G.A.D. Santa Lucia. (2016). Descripción del Cantón. http://www.gadsantalucia.gob.ec/Quienes_somos.html#. Garcia, E. (2011). Calidad de vida en el estudiante universitario. Ghosh, J. (2007). Macroeconomía Y políticas de crecimiento. Nueva Delhi, India. Glejberman, D. (2012). Descripción de los indicadores de ingresos y salarios y su implementación en el Uruguay. CEPAL. Gómez, H. (2011). Medición de pobreza y desarrollo humano, dos extremos de los mismos ejes. Madrid: Mundiprensa Libros S.A. Grupo Santillana. (2012). Día Internacional para la Erradicación de la Pobreza. http://www3.santillana.com.br/12/boletin/10/12_10oct_Dia_Erradicacion_pobreza_EM.pdf. Guzmán, E. (2017). Calidad de vida: bienestar económico y social. http://www.milenio.com/firmas/universidad_politecnica_de_tulancingo/calidad_de_vida-bienestar_economico_y_social-

personas-ingeniero_industrial-milenio_18_950484979.html. Instituto Nacional de Estadísticas y Censos (INEC). (2010). Censo Nacional Económico y Social. Obtenido de Zona de Planificación 5 – Litoral: <http://www.planificacion.gob.ec/5806/> Larrañaga, O. (2007). La medición de la pobreza en dimensiones distintas al ingreso . Leiva, O. (2013). La educación ambiental y calidad de vida. Maycotte, E. (2010). Espacios abiertos y calidad de vida en conjuntos habitacionales organizados en condominio. México. Mena, V. (2014). Proyecto agroindustrial arrocero, en el Cantón Santa Lucía, Provincia del Guayas. Guayaquil: Tesis. Milanés, G. (2015). Algunos elementos políticos y conceptuales sobre movilidad humana. Monteros, A., Sumba, E., & Salvador, S. (2014). Productividad agrícola en el Ecuador. Quito. Moreno, B., & Ximénez, C. (2013). Evaluación de la calidad de vida. Manual de evaluación en Psicología Clínica y de la Salud. Ordaz, M. (2013). Factores sociales, económicos, culturales y políticos de la protección del medio ambiente. Organización Internacional del Trabajo (OIT). (2003). Estadísticas de ingresos y gastos de los hogares. Ginebra. Organización Internacional para las Migraciones (OIM). (2012). Gestión Fronteriza en la Subregión Andina. Lima, Perú: WR Impresiones. Pérez, J. (23 de Octubre de 2013). Obtenido de <https://elordenmundial.com/2013/10/22/nivel-de-vida-calidad-de-vida/> Ramos, A. (2015). Calidad de Vida y Desarrollo Integral del Ser Humano. Sandrea, M., Boscán, M., & Romero, Y. (2012). Factores económico-financieros determinantes de las decisiones de inversión privada en el sector confección. En Revista Telos (págs. 321-338). Maracaibo. SENPLADES. (2014). Ficha de cifras generales: Cantón Santa Lucía. SENPLADES. (2015). Agen da Zonal ZONA 5-Litoral Centro 2013 - 2017. Quito. SENPLADES. (2016). Zona de Planificación 5 – Litoral. <http://www.planificacion.gob.ec/5806/>. UNEMI. (2013). REGLAMENTO DE PROYECTOS DE GRADO. Milagro. Urzúa, A. (2012). Calidad de vida: Una revisión teórica del concepto. En S. C. Clínica, Terapia Psicológica (Vol. 30, págs. 61-71). Chile. Vásquez, M., & Coello, G. (6 de Septiembre de 2011). Asociación pro Defensa de sus Derechos Eurowork (APDE). Obtenido de LA MIGRACIÓN EN EL ECUADOR: <http://asoeurowork.blogspot.com/2011/> Vera, O., & Romero, F. (2013). Evaluación del nivel socioeconómico: presentación de una escala adaptada en una población de Lambayeque. Lambayeque. Wahba, M., & Lawrence, B. (2014). Maslow reconsidered: A review of research on the need hierarchy theory. Baruch College, The City University of New York USA. Zapata, R. (2012). Teoría Política de la Frontera y la movilidad humana. Revista española de ciencia política, 39.

Hit and source - focused comparison, Side by Side:

Left side: As student entered the text in the submitted document.

Right side: As the text appears in the source.

Instances from: extracto_201842181046.docx

2: extracto_201842181046.docx 46%

DESARROLLO DEL TEMA

6. 6.1. Comprobación de Hipótesis 6.1.1. Hipótesis General H1.
La movilidad humana incide en la calidad de vida de los
habitantes del Cantón Santa Lucía. H0. La movilidad humana

no incide en la calidad de vida de los habitantes del Cantón
Santa Lucía. Tabla 11 Movilidad humana/Calidad de vida

V gl Sig. Asint. (bilat.) Pearson Chi-Square 296,574a 9 0,000 LR
378,015 9 0,000 Asociación lineal por lineal 214,000 1 0,000
Número de casos validos 378 a. 4 casillas (25,0%) han esp. un
recuento >

2: extracto_201842181046.docx 46%

DESARROLLO DEL TEMA 4.1 Comprobación de

Hipótesis 4.1.1 Hipótesis General

H1: La movilidad humana incide en la rentabilidad económica de
los habitantes del Cantón

Salitre.

H0: La movilidad humana no incide en la rentabilidad económica
de los habitantes del Cantón Salitre.

Tabla 11 Pruebas de Chi-cuadrado Movilidad Humana/
Rentabilidad económica

Valor df Significación asintótica (bilateral) Chi-cuadrado de
Pearson 54,560a 2 0,000 Razón de verosimilitud 57,142 2 0,000
Asociación lineal por lineal 31,956 1 0,000 N de casos válidos 382
a. 2 casillas (33,3%) han esperado un recuento

5: extracto_201842181046.docx 66%

El recuento mín. esp. es 4,48 Fuente: Investigación de campo, 2018 Realizado por: Autoras
Análisis: Para comprobar la

5: extracto_201842181046.docx 66%

El recuento mínimo esperado es 2,68. Fuente: Investigación de campo, 2017 Elaborado por: Autoras
Análisis
Para comprobar si la

Instances from: ANÁLISIS DEL DESEMPLEO Y SU INCIDENCIA EN LA CALIDAD DE VIDA DE LOS HABITANTES DEL CANTÓN SALITRE..docx

3: ANÁLISIS DEL DESEMPLEO Y SU INCIDENCIA EN LA CALIDAD DE VIDA DE LOS HABITANTES DEL CANTÓN SALITRE..docx 30%

incide en la calidad de vida de los habitantes del Cantón Santa Lucía.

6.1.2. Hipótesis Específicas H1. Los niveles de ingresos inciden en la calidad de vida de los habitantes del Cantón Santa Lucía. H0. Los niveles de ingresos no inciden en la calidad de vida de los habitantes del Cantón Santa Lucía.

Tabla 22 Ingresos Econ. /Calidad de vida

V gl Sig. Asint. (bilat.) Pearson Chi-Square 13,323a 6 0,038 LR 19,031 6 0,004 Asociación lineal por lineal 8,635 1 0,003 Número de casos validos 378 a. 7 casillas (58,3%) han esp. un recuento >

3: ANÁLISIS DEL DESEMPLEO Y SU INCIDENCIA EN LA CALIDAD DE VIDA DE LOS HABITANTES DEL CANTÓN SALITRE..docx 30%

incide en en la calidad de vida de los habitantes del Cantón Salitre.

H1. Los ingresos económicos afectan la calidad de vida de los habitantes del Cantón Salitre. H0. Los ingresos económicos no afectan la calidad de vida de los habitantes del Cantón Salitre. Tabla 55 Prueba de Chi-cuadrado ingresos económicos/calidad de vida

Valor df Significación asintótica (bilateral) Chi-cuadrado de Pearson 439,650a 9 0,000 Razón de verosimilitud 425,305 9 0,000 Asociación lineal por lineal 122,705 1 0,000 N de casos válidos 380 a. 5 casillas (31,3%) han esperado un recuento

4: ANÁLISIS DEL DESEMPLEO Y SU INCIDENCIA EN LA CALIDAD DE VIDA DE LOS HABITANTES DEL CANTÓN SALITRE..docx 44%

H1. El desempleo incide en la calidad de vida del cantón Santa Lucía. H0. El desempleo no incide en la calidad de vida del cantón Santa Lucía.

Tabla 33 Desempleo/Calidad de vida

4: ANÁLISIS DEL DESEMPLEO Y SU INCIDENCIA EN LA CALIDAD DE VIDA DE LOS HABITANTES DEL CANTÓN SALITRE..docx 44%

H1. El nivel de desempleo incide en la calidad de vida de los habitantes del Cantón Salitre. H0. El nivel de desempleo

no incide en la calidad de vida de los habitantes del Cantón Salitre. Tabla 33 Prueba de Chi-cuadrado nivel de desempleo/calidad de vida

Valor gl Sig. Asint. (bilat.) Pearson Chi-Square 42,241a 3 0,000 LR
58,195 3 0,000 Asociación lineal por lineal 38,514 1 0,000
Número de casos validos 378 a. 1 casillas (12,5%) han esp. un
recuento >

Valor df Significación asintótica (bilateral) Chi-cuadrado de
Pearson 30,677a 6 0,000 Razón de verosimilitud 35,486 6 0,000
Asociación lineal por lineal 2,085 1 0,149 N de casos válidos 380
a. 7 casillas (58,3%) han esperado un recuento

Instances from: <http://www.planificacion.gob.ec/5806/>

0: <http://www.planificacion.gob.ec/5806/>

100%

La Zona de Planificación 5 está integrada por las provincias de Guayas, Los Ríos, Santa Elena, Bolívar y Galápagos, e incluye 48 cantones y 72 parroquias. Tiene 2,286.782 de habitantes distribuidos en un territorio de 33.916,68 Km², de los cuales un 52% se encuentra en la zona urbana y un 48% en la zona rural

1: <http://www.planificacion.gob.ec/5806/>

99%

INEC), 2010).

Los grandes centros en población y extensión de la Zona 5 se encuentran ubicados en las provincias de Guayas y Los Ríos. Por otro lado, las de menor extensión como Santa Elena y Bolívar destacan como centro de actividad turístico – pesquera y fuente de seguridad alimentaria, respectivamente. Entre los cultivos más representativos de la Zona 5 se encuentran el banano, el cacao, el café, arroz, en las provincias Guayas y Los Ríos; la caña de azúcar y maíz en las provincias de Guayas, Los Ríos y Bolívar y frutas tropicales en toda la zona; los principales sectores económicos que se destacan en la zona son el primario con un 38.7% y el terciario con 37.3%,

0: <http://www.planificacion.gob.ec/5806/>

100%

La Zona de Planificación 5 está integrada por las provincias de Guayas, Los Ríos, Santa Elena, Bolívar y Galápagos, e incluye 48 cantones y 72 parroquias. Tiene 2,286.782 de habitantes distribuidos en un territorio de 33.916,68 Km², de los cuales un 52% se encuentra en la zona urbana y un 48% en la zona rural. (

1: <http://www.planificacion.gob.ec/5806/>

99%

INEC 2010) Los grandes centros en población y extensión de la Zona de Planificación 5 se encuentran ubicados en las provincias de Guayas y Los Ríos. Por otro lado, las de menor extensión como Santa Elena y Bolívar destacan como centro de actividad turístico – pesquera y fuente de seguridad alimentaria, respectivamente. Entre los cultivos más representativos de la Zona 5 se encuentran el banano, el cacao, el café, arroz, en las provincias Guayas y Los Ríos; la caña de azúcar y maíz en las provincias de Guayas, Los Ríos y Bolívar y frutas tropicales en toda la zona; los principales sectores económicos que se destacan en la zona son el primario con un 38.7% y el terciario con 37.3%.